



ROZONES

› Prueba de fuego

Nos piden no pasar por alto que este domingo, además de los comicios para la renovación del Poder Judicial a nivel federal y en 19 entidades federativas, también habrá elecciones para elegir alcaldes en los estados de Durango y Veracruz. Los analistas consideran que estos comicios municipales representan la primera gran prueba de fuego tanto para la 4T como para la oposición, pues permitirán pulsar el músculo que posee cada bloque un año después de los comicios presidenciales. Las elecciones de mañana representan la primera escala en el camino hacia la renovación de la Cámara de Diputados y de 15 gubernaturas en 2027, por lo que las dirigencias nacionales de los principales partidos echaron toda la carne al asador. Lo deseable es que en ambas entidades la jornada electoral se desarrolle en paz y que las diferencias e inconformidades que pudieran surgir se diriman exclusivamente en los tribunales. Pendientes.

› Observadores "mal portados"

Todo era miel sobre hojuelas con la llegada de la misión de la Organización de Estados Americanos para observar la elección judicial de este domingo. El presidente del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, le dio la bienvenida, consciente de que su presencia le da legitimidad al proceso, nos hacen ver. Pero resulta que más de uno dentro de la 4T frunció el ceño cuando los visitantes se reunieron con la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Norma Piña**, y con los ministros **Javier Laynez Potisek** y **Jorge Mario Pardo Rebolledo**. Apenas se conoció una imagen del encuentro en las benditas redes sociales empezaron a llover descalificaciones en contra de los enviados de la OEA, quienes fueron tildados de "derechistas", "injerencistas" y hasta "golpistas". Los observadores cumplían el protocolo de reunirse con representantes de los tres poderes, pero pues... así las cosas.

› ¿Fuego amigo en la 4T?

No deja de llamar la atención la belicosidad de la CNTE que, a medida de que el Gobierno le da nuevas alternativas, se radicaliza más, cuando la lógica indica que debería ocurrir lo contrario. Muchos piensan que, en el fondo de este asunto, hay fuego amigo de algunos personajes de la 4T, que intentan desbarrancar a otros del mismo proyecto político. Ayer la CETEG vandalizó instalaciones públicas, incluido el Congreso estatal de Guerrero, sin ningún sentido, pues acciones de este tipo sólo las hacían cuando las autoridades les cerraban todas las puertas y/o los reprimían. Y en Oaxaca, en apoyo de los maestros disidentes surgió una organización cuyas siglas hacen recordar a la APPO, ese bloque que en 2006 casi tumba al entonces gobernador **Ulises Ruiz**. Por cierto, varios liderazgos de la disidencia magisterial son legisladores de Morena, como el senador Raúl Morón. Y si no participan activamente en las acciones de presión, tampoco han movido un dedo para evitarlas. Ahí el dato.

› Viernes de desvisadero

Y ahora fue al Grupo Firme al que el gobierno de Estados Unidos le congeló las visas. Apenas el viernes pasado sufrió la misma suerte el cantante **Julián Álvarez** y en semanas previas los que perdieron el documento para entrar a la Unión Americana fueron los integrantes de Los Alegres del Barranco. En los tres casos se trata de representantes de la llamada música regional mexicana y sólo en el caso de los Alegres se tiene claro que fue por interpretar narcocorridos. El problema de las visas en el caso de Grupo Firme, encabezado por **Eduin Caz**, quien se sabe es afín al gobierno de la 4T, se conoció ayer cuando la agrupación reveló que las visas de sus integrantes están "en un proceso administrativo por parte de la embajada", y que por lo tanto no acudirán, como tenían previsto, al concierto La Onda Fest, en Napa Valley, California, algo similar a lo ocurrido con Julián. A ver a qué otro cantante o grupo le toca el viernes de desvisadero. Uf.



› Bien checado

Y fue al desafortunado alcalde de Ahome, **Gerardo Vargas Landeros**, al que ayer detuvieron en Sinaloa, luego de que se ausentara a una audiencia en el juicio que se le sigue por haber pagado un contrato millonario por la renta de patrullas sin licitación de por medio. Se ha informado que el edil con licencia presentó un justificante médico con el argumento de tener problemas de salud derivados de una cirugía que le practicaron hace unos años. Pero como no ha sido la primera vez que se ausenta, todo parece indicar que se encendieron las alarmas y por ello lo fueron a buscar a su domicilio en Los Mochis y lo retuvieron para fines de presentación. Ha trascendido que Vargas Landeros tiene un amparo que podría impedir su detención, aunque ese dato no está confirmado. Lo que se confirma, nos comentan, es que lo traen bien vigiladito.

› Huachicol en Tabasco

Y donde el tema del huachicoleo de combustible está más complicado de lo que se pudiera imaginar es en Tabasco, entidad gobernada por el morenista **Javier May**. Al menos así lo revelan datos del Observatorio Ciudadano del Instituto para la Gestión, Administración y Vinculación Municipal, según los cuales Petróleos Mexicanos ha dictado en ese estado, solamente en el primer trimestre del año, 52 tomas clandestinas en sus ductos. El indicador, se ha dicho, da cuenta de que cada 38 horas apareció una zona de huachicol. ¿En qué municipios se han encontrado estas tomas? Bueno, pues 25 en Cárdenas, 17 en Huimanguillo y 7 en Cunduacán. Llama la atención el dato, porque apenas la víspera se anunció el aseguramiento de 3 millones 123 mil 200 litros de hidrocarburo de procedencia ilícita en un predio ubicado en el municipio de Centro. Derivado de acciones de inteligencia, el gabinete de seguridad federal pudo dar este golpe que, nos recuerdan, no ha sido el primero.